



INFORME DE ACTIVIDADES 2024/2025

Centro de Derecho Ambiental –
Facultad de Derecho - UBA



INFORME DE ACTIVIDADES 2024/2025



Dra. Leila Devia

Directora

Dra. Silvia Nonna

Vicedirectora

Consejo Asesor

Titulares de Derecho de los Recursos Naturales y Protección del Ambiente Dras. Beatriz Krom, Leila Devia, Silvia Nonna

Consejo Honorario

Profesores Consultos: Jorge Franza, Dino Bellorio Clabot, Silvia Coria, María Cristina Zeballos de Sisto, Eduardo Pigretti, Mario Valls y las personalidades de reconocido prestigio y trayectoria que irán integrándose y serán designados por el decano con la conformidad del Consejo Asesor

El Centro de Derecho Ambiental (CEDAF) continuó con sus actividades de difusión y capacitación, y pone a disposición de las autoridades de la Facultad de Derecho e interesadas/interesados el “Informe de Actividades 2024/2025”.

En el mismo se describen los principales proyectos y actividades realizados por nuestro Centro y el link donde se encontrarán presentaciones y grabaciones de los eventos.

Señero en el desarrollo de las actividades ambientales, el Centro realiza sus proyectos en forma presencial, virtual e híbrida, multiplicando los resultados con el fin de dar una herramienta de alta calidad para utilidad de los distintos actores ambientales, sociales y económicos.

Este informe se elabora en el marco de la Declaración N.º 497/2025 de la Legislatura de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, que declara de Interés Educativo la labor del Centro de Derecho Ambiental (CeDAF).

Dra. Leila Devia

Directora

Dra. Silvia Nonna

Vicedirectora

El Centro de Derecho Ambiental planifica, organiza y desarrolla campañas de comunicación pública; conferencias, talleres, seminarios y otras actividades de formación; congresos, encuentros, jornadas y otras actividades de reflexión, intercambio de experiencias, articulación entre actores y difusión de conocimiento; actividades de intercambio con otras universidades, centros de derechos ambientales y organizaciones no gubernamentales del país y del exterior, así como toda otra actividad que resulte conducente a fin de lograr los objetivos del Centro de Derecho Ambiental.

Los objetivos del CEDAF son:

- Contribuir a la promoción de la enseñanza, estudio, investigación y difusión del Derecho Ambiental en el ámbito universitario nacional e internacional, procurando el estudio interdisciplinario de los derechos ambientales y su transversalización a todas las áreas del conocimiento jurídico;
- Generar espacios que faciliten la vinculación entre estudiantes y docentes universitarios con otros actores relevantes de la sociedad civil nacional e internacional dedicada a la promoción y defensa de los derechos ambientales;
- Contribuir a la formación en derecho ambiental;
- Incrementar las actividades de extensión universitaria vinculadas a temas de derecho ambiental;
- Aportar conocimiento técnico en materia de derecho ambiental y participar en la deliberación de asuntos públicos, procesos judiciales, medios de comunicación y otros ámbitos;
- Cooperar con entidades públicas y privadas que soliciten asistencia técnica en temas vinculados a Derecho Ambiental;
- Establecer vinculaciones con centros de derecho ambiental, universidades, organizaciones no gubernamentales y/u otras vinculadas a temas de Derecho Ambiental dentro y fuera del país.

ACTIVIDADES

2024

Identificando y mapeando riesgos para el agua, comunidades y producción agrícola por la explotación de hidrocarburos en Vaca Muerta

18 de mayo de 2024

Bajo la organización del Centro de Derecho Ambiental y el Instituto de Ambiente de Estocolmo, tuvo lugar la actividad "Identificando y mapeando riesgos para el agua, comunidades y producción agrícola por la explotación de hidrocarburos en Vaca Muerta".

La presentación del encuentro estuvo a cargo de Silvia Nonna.



Expositores/as: Laura Forni, Directora del Programa de Planificación de Agua del Instituto de Ambiente de Estocolmo y Agustín González, docente de la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional del Comahue.

Para más información ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/derechoaldia/notas/identificando-y-mapeando-riesgos-para-el-agua-las-comunidades-y-la-produccin-agrcola-por-la-explotacin-de-hidrocarburos/+9316>

Presentación del Observatorio ambiental y climático para la implementación del Acuerdo de Escazú

5 de junio de 2024

Bajo la organización del Centro de Derecho Ambiental, la Fundación Ambiente y Recursos Naturales (FARN), el Centro de Políticas Públicas para el Socialismo (CEPPAS), el Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS), la Fundación CAUCE, la Fundación Fundeps, Sustentabilidad Sin Fronteras, la Asociación Argentina de Abogados Ambientalistas (AAdeAA), La Asociación Ciudadana por los Derechos Humanos (ACDH), Consciente



Colectivo, Proyecto Meulen y CONICET, tuvo lugar la presentación del Observatorio Ambiental y Climático para la Implementación del Acuerdo de Escazú.

Para más información ingresar a:

<http://www.derecho.uba.ar/noticias/2024/presentacion-del-observatorio-ambiental-y-climatico-para-la-implementacion-del-acuerdo-de-escazu>

Ambiente, desarrollo y derechos, a 30 años de la reforma constitucional

2 de julio de 2024

La Fundación Ambiente y Recursos Naturales (FARN) y el CeDAF organizaron este encuentro en el cual se realizó un balance entre los logros y los desafíos pendientes de la reforma constitucional.

El encuentro, celebrado en la Sala de Audiencias, se abrió con palabras de bienvenida de la vicedecana Silvia Nonna. Expusieron los panelistas: Andrés Nápoli (FARN), Malena Vivanco (Espacio de Trabajo Fiscal para la Equidad - ETFE), María José Bournissen (Programa de Derechos Humanos - UNL) y Javier Palummo (Relatoría Especial de DESC y Ambientales de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos).



El debate se centró en la reforma constitucional de 1994 (que consagró en el contexto argentino el derecho a un ambiente sano) y sus implicancias a 30 años: se hizo un balance de los logros normativos y los desafíos pendientes, con especial énfasis en el marco mundial actual de crisis climática, biodiversidad y contaminación; y se planteó la necesidad de articular de modo urgente el derecho ambiental con los derechos humanos, el desarrollo sostenible y las políticas fiscales con perspectiva de equidad.

Para más información ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/derechoaldia/notas/ambiente-desarrollo-y-derechos-a-30-aos-de-la-reforma-constitucional/+9374>

Primera Reunión Presencial de la Plataforma de Derecho Ambiental para la Región de América Latina y el Caribe

27 de agosto de 2024

La Directora del Centro de Derecho Ambiental, Leila Devia, participó en la primera reunión presencial de la Plataforma de Derecho Ambiental para la Región de América Latina y el Caribe, una iniciativa impulsada por el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA).



En este encuentro se reunieron docentes y especialistas en derecho ambiental de diversos países latinoamericanos para definir el plan de trabajo de la plataforma, identificar necesidades formativas de los profesores de la región, intercambiar información sobre programas académicos, planes de estudio, tesis y otras investigaciones regionales, así como para dialogar sobre los resultados de la segunda reunión global del “Programa de Montevideo” y explorar posibles vías de colaboración.

Para más información ingresar a:

<http://www.derecho.uba.ar/noticias/2024/primera-reunion-presencial-de-la-plataforma-de-derecho-ambiental-para-la-region-de-america-latina-y-el-caribe>

Reunión con Representantes del Departamento de Justicia de Estados Unidos (E.E.U.U.)

7 de octubre de 2024

El Centro de Derecho Ambiental recibió en su sede a una delegación del Departamento de Justicia de los Estados Unidos (EE.UU.), integrada por Josie Thomas, Florentina Beltrami y Jared C. Bennett.

Durante el encuentro, miembros del CeDAF compartieron con la delegación estadounidense sus experiencias en materia de derecho ambiental y de justicia, discutiendo la aplicación de la normativa ambiental, la cooperación internacional en materia de justicia ambiental y la posibilidad de desarrollar actividades conjuntas en el futuro.



Asimismo, el CeDAF extendió la invitación a su comunidad académica para participar del evento “Delitos Ambientales y su Conexidad con el Crimen Organizado Transnacional”, como parte de esta colaboración internacional.

Para más información ingresar a:

<http://www.derecho.uba.ar/noticias/2024/reunion-del-cedaf-con-representantes-del-departamento-de-justicia-de-estados-unidos-e-e-u-u>

El futuro de las metrópolis sostenibles

9 de octubre de 2024

En el SUM del Instituto Gioja se desarrolló el conversatorio denominado “El futuro de las metrópolis sostenibles”, organizado por el Centro de Derecho Ambiental junto al Seminario de Derecho Ambiental del Instituto Gioja, la Carrera de Especialización en Derecho y Política de los Recursos Naturales y del Ambiente, la Fundación AVINA, la Red Irradia y Ciudadanía Metropolitana.

Expositoras/es: Florencia Rojas (Fundación AVINA), Claudio Augugliaro (Ciudadanía Metropolitana) y Andrea Frascarelli (CeDAF) - con la moderación de Milagros Ledesma (UBA).



Para más información ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/noticias/2024/el-futuro-de-las-metropolis-sostenibles>

Jornada de Actualidad jurídica y política de la gobernanza climática

24 de octubre de 2024

Bajo la organización del Centro de Derecho Ambiental, el Seminario de Derecho Ambiental del Instituto Gioja, la Maestría en Relaciones Internacionales, el Posgrado de Derecho y Política de los Recursos Naturales y el Ambiente, el Programa de Actualización en Cambio Climático y Transición Ecológica, y las Cátedras de Derecho de los Recursos Naturales y el Ambiente, se llevó a cabo la 1ra Jornada de Actualidad Jurídica y Política de la Gobernanza Climática.



Para ver la jornada ingresar a:

https://www.youtube.com/watch?v=FawH_RxsRGc

Economía circular

2 de diciembre de 2024

El Centro de Derecho Ambiental junto a la Fundación Hanns-Seidel-Stiftung, organizó la charla titulada “Economía circular”, con el expositor Francisco Layrisse (consultor académico y especialista en innovación social y sostenibilidad corporativa).



El evento consistió en explorar los fundamentos del modelo de economía circular, contrastándolo con el modelo lineal tradicional de “extraer-usar-desechar”, y en presentar la transición hacia sistemas donde los materiales permanecen en circulación y los productos recuperados se reintroducen al ciclo productivo.

Para más información ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/noticias/2024/del-desperdicio-a-la-riqueza-oportunidades-de-la-economia-circular>

ACTIVIDADES

2025

Reunión presencial de docentes de derecho ambiental para América Latina y el Caribe

Febrero 2025

Se celebró la Segunda Reunión presencial de la Plataforma de Docentes de Derecho Ambiental para la región de América Latina y el Caribe, organizada por la oficina regional para América Latina y el Caribe del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) en colaboración con el Centro de Derecho Ambiental (CeDAF) de la Facultad de Derecho de la UBA.

La reunión tuvo lugar en el Salón Carlos Nino del Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales “Ambrosio L. Gioja”, y contó con la participación de destacadas/os juristas de América Latina –entre ellas/os Lina Marcela Muñoz (Colombia), Teresa Dolores Cruz Sardiñas (Cuba), Andrea Mariana Domínguez Noriega (Perú), Jorge Mariano Castro Sánchez-Moreno y Marcelo Cousillas Carlosena (Uruguay).



Para más información ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/noticias/2025/reunion-presencial-de-docentes-de-derecho-ambiental-para-america-latina-y-el-caribe>

Jornada Preparatoria sobre el Código Ambiental de la Ciudad de Buenos Aires

8 de abril de 2025

En la Sala de Audiencias de la Facultad de Derecho de la UBA, se llevó a cabo la “Jornada Preparatoria sobre el Código Ambiental de la Ciudad de Buenos Aires”, organizada por el Centro de Derecho Ambiental y la Comisión de Ambiente de la Legislatura de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

El encuentro contó con la participación de académicos, especialistas y actores clave – como la vicedecana Silvia Nonna, la directora del CeDAF Leila Devía, la legisladora Jessica Barreto y el juez Guillermo Scheibler–, quienes debatieron los ejes fundamentales para la elaboración de un Código Ambiental, haciendo énfasis en la participación ciudadana, el marco normativo vigente y las experiencias comparadas, así como en la necesidad de construir una normativa eficaz y operativa para la ciudad.



Para más información ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/derechoaldia/notas/jornada-preparatoria-sobre-el-código-ambiental-de-la-ciudad-de-buenos-aires/+9633>

Desafíos para el Acuerdo de París frente a un contexto geopolítico emergente

14 de mayo de 2025

Tuvo lugar la conferencia titulada “Desafíos para el Acuerdo de París frente a un contexto geopolítico emergente”, organizada por el Centro de Derecho Ambiental en el Salón Carlos Niño del Instituto Gioja.

El evento reunió a tres especialistas de reconocido perfil ambiental: Juan Rodrigo Walsh, Rodrigo Rodríguez Tornquist y María Eugenia Testa.

En la jornada se reflexionó sobre cómo las transformaciones geopolíticas – como la competencia por recursos naturales, la transición energética, la fragmentación de las alianzas internacionales, y el rol de Estados emergentes– impactan en el cumplimiento de los objetivos del Acuerdo de



París, sus mecanismos de revisión y la ambición de las Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC).

Para más información y para ver y escuchar la conferencia, ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/noticias/2025/desafios-para-el-acuerdo-de-paris-frente-a-un-contexto-geopolitico-emergente>

2da Jornada de actualidad jurídica y política de la gobernanza climática

2 de junio de 2025



Se llevó a cabo la “2ª Jornada de Actualidad Jurídica y Política de la Gobernanza Climática” organizada por el Centro de Derecho Ambiental junto al Programa de Actualización en Cambio Climático y Transición Ecológica, la Carrera de Especialización en Política y Derecho de los Recursos Naturales y del Ambiente, el Seminario de Derecho Ambiental del Instituto Gioja y

la Cátedra de Recursos Naturales y Derecho Ambiental.

Expositores/as: Dr. Claudio Lutzky, director del Programa de Derecho del Cambio Climático de la Facultad de Derecho de la UBA, y la Mag. Alicia Moreno, magíster en Integración Regional y docente en la Facultad de Derecho de la UBA.

Para más información ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/noticias/2025/2da-jornada-de-actualidad-juridica-y-politica-de-la-gobernanza-climatica>

Conmemoración del Día del Ambiente: Entrega de premios del Concurso de Podcast

5 de junio de 2025

Se celebró la conmemoración del Día Mundial del Medio Ambiente con la entrega de premios del “Concurso de Podcast”, organizado por el Centro de Derecho Ambiental junto con las cátedras de Derecho de los Recursos Naturales y Ambiental bajo las profesoras Leila Devia, Beatriz Krom y Silvia Nonna.



y Anabella Vanesa Milagros Viscelli.

Para más información ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/derechoaldia/tapa/conmemoracion-del-dia-del-ambiente-entrega-de-premios-del-concurso-de-podcast-/+9719>

Durante el acto, las exposiciones de Silvia Nonna, Leila Devia y Beatriz Krom pusieron en valor la sensibilización a través del medio podcast sobre los desafíos ambientales, destacando la creatividad de los participantes y anunciando los ganadores del concurso: primer premio “Plásticos” para María Moreno Echegaray y primer premio “Glaciares” para Tomás Fischer, junto a menciones especiales para Isidro Blanco Strasser y el grupo formado por Sofía Fridman

Actualidad jurídica en materia de biodiversidad

19 de junio de 2025

El Centro de Derecho Ambiental junto con la Carrera de Especialización en Política y Derecho de los Recursos Naturales y del Ambiente, el Seminario de Derecho Ambiental y varias cátedras de Derecho de los Recursos Naturales y Protección del Medio Ambiente, organizó la jornada titulada “Actualidad jurídica en materia de biodiversidad”.

El encuentro abordó los retos emergentes del marco jurídico ambiental vinculados a la biodiversidad, incluyendo el financiamiento internacional y la

protección de espacios naturales, interpelando la necesidad de articular normativa, gestión y ciencia para avanzar en su conservación.

Expositores/as: Dr. Marcelo A. López Alfonsín, Dra. Micaela Bonafina, Lic. Emilio Spataro - moderados por la Dra. Anabella V. M. Viscelli-.



Para más información ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/noticias/2025/actualidad-juridica-en-materia-de-biodiversidad>

Jornadas intercátedras - Debate sobre la enseñanza del derecho ambiental y las nuevas tecnologías

1 de julio de 2025

Se llevó a cabo la Jornada intercátedras - Debate sobre la enseñanza del derecho ambiental y las nuevas tecnologías, organizadas por el Centro de Derecho Ambiental junto con las cátedras de Derecho de los Recursos Naturales y Protección Ambiental.

El encuentro se realizó en el Aula 253 (modalidad híbrida: presencial + remota) y reunió a estudiantes, docentes y especialistas para debatir sobre cómo las nuevas tecnologías – en particular la inteligencia artificial, herramientas digitales y los entornos virtuales de aprendizaje – inciden en la enseñanza del derecho ambiental.



Desafíos y estrategias frente a la emergencia climática y la transición energética: reflexiones sobre estándares internacionales y sobre la nueva opinión consultiva de la Corte Interamericana de Derechos Humanos

10 de julio de 2025

Bajo la organización del Centro de Derecho Ambiental, el Centro de Derechos Humanos (UBA), el Centro de Investigación y Estudios en Política (CIEP) de la Universidad Nacional de San Martín, la Fundación Ambiente y Recursos Naturales (FARN) y con el apoyo de la Red Iberoamericana de Derecho Económico, Social y Cultural (REDESCA), se llevó a cabo la jornada titulada “Desafíos y estrategias frente a la emergencia climática y la transición energética: reflexiones sobre estándares internacionales y sobre la nueva opinión consultiva de la Corte Interamericana de Derechos Humanos”.

El evento contó con las exposiciones de la jueza Verónica Gómez de la Corte Interamericana, Fernanda Hopenhaym (integrante del grupo de expertos de las Naciones Unidas en empresas y derechos humanos) y Javier Palummo (relator especial de la relatoría de derechos económicos, sociales, culturales y ambientales de la Comisión Interamericana).

El foco de la jornada fue debatir la urgencia del cambio climático, la transición energética como elemento clave de políticas públicas y la incorporación de estándares internacionales y obligaciones de derechos humanos en dichos procesos –en particular a partir de la nueva opinión consultiva de la Corte Interamericana.

Para ver y escuchar el evento ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/noticias/2025/desafios-y-estrategias-frente-a-la-emergencia-climatica-y-la-transicion-energetica-reflexiones-sobre-estandares-internacionales-y-sobre-la-nueva-opinion-consultiva-de-la-corte-interamericana-de-derechos-humanos>



Taller de Lanzamiento del Proyecto “Gestión de Plásticos en Alta Montaña”

20 de agosto de 2025

Se realizó el Taller de Lanzamiento del Proyecto “Gestión de Plásticos en Alta Montaña”, en el marco de la iniciativa internacional “Residuos Plásticos en Alta Montaña”, organizado por el Centro Regional del Convenio de Basilea para América del Sur (CRBAS) del Instituto Nacional de Tecnología Industrial (INTI) junto con la Subsecretaría de Ambiente y con el apoyo del CeDAF y de la Secretaría de los Convenios de Basilea, Rotterdam y Estocolmo (BRS).

El encuentro tuvo lugar en el Salón Carlos Niño de la Facultad de Derecho y se transmitió por Zoom. Sus principales objetivos fueron sensibilizar y fortalecer las capacidades de los actores clave en la gestión de desechos plásticos en zonas de alta montaña, promover la investigación interlaboratorios sobre contaminación por plásticos, impulsar la implementación de modelos eficaces de gestión en regiones remotas y formular recomendaciones de políticas y buenas prácticas para estas áreas.



Para más información ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/noticias/2025/taller-de-lanzamiento-del-proyecto-gestion-de-plasticos-en-alta-montana>

5ta Edición del Curso de Derecho Ambiental para Empresas

22 de octubre de 2025

Concluyó la 5^a edición del Curso de Derecho Ambiental para personal de empresas, organizado conjuntamente por el CeDAF y el Consejo Empresario Argentino para el Desarrollo Sostenible (CEADS).

El programa, desarrollado a lo largo de ocho encuentros –siete virtuales y uno presencial en la Ciudad de Buenos Aires– finalizó en la Sala Vélez Sarsfield de la Facultad de Derecho. El curso capacitó a 25 participantes en aspectos clave del derecho ambiental aplicados a la gestión empresarial, fortaleciendo la comprensión de la normativa vigente y su integración en la práctica corporativa para promover decisiones informadas, responsables y sostenibles en el sector productivo.



Actividad del Centro de Derecho Ambiental en el mes de la investigación

24 de octubre de 2025

En el marco del “Mes de la Investigación”, el Centro de Derecho Ambiental organizó una jornada en el Instituto Ambrosio L. Gioja. La apertura estuvo a cargo de la vicedecana Silvia Nonna y de la directora del CeDAF, Leila Devía.

Durante el encuentro expusieron investigadores de las tres cátedras de Derecho de los Recursos Naturales y Protección Ambiental: Lucas Bracuto sobre transparencia y trazabilidad de la pesca; Facundo Ríos sobre gobernanza ambiental y responsabilidad extendida del productor en derecho penal ambiental; y Micaela Bonafina junto a Delfina Vila Moret presentaron “Coordinadas para la Democracia Ambiental en Argentina”. Finalmente, la profesora Beatriz Krom cerró la jornada, en la cual también se anunció el nuevo espacio del CeDAF denominado “Diálogos con la Industria”.



Para más información ingresar a:

<https://www.derecho.uba.ar/derechoaldia/notas/actividad-del-centro-de-derecho-ambiental-en-el-mes-de-la-investigacion/+9933>

3ra Jornada de Actualidad Jurídica y Política de la Gobernanza Climática

27 de octubre de 2025

Se realizó la 3.^a Jornada de Actualidad Jurídica y Política de la Gobernanza Climática, organizada por el Centro de Derecho Ambiental junto con los cuerpos académicos del Instituto Gioja, la Maestría en Relaciones Internacionales, el Posgrado en Derecho y Política de los Recursos Naturales y del Ambiente, y el Programa de Actualización en Cambio Climático y Transición Ecológica.

El encuentro, celebrado en modalidad híbrida en la Sala Carlos Niño del Instituto Gioja, convocó a especialistas como la Dra. Leila Devia, la Dra. Natalia Loscocco y la Lic. Nicole Makowski, moderados por la Dra. Soledad Carsen, para analizar la actualidad climática en los tribunales internacionales y debatir los principales desafíos de cara a la COP 30 que tendrá lugar en Brasil, haciendo especial énfasis en los intereses políticos de los distintos grupos negociadores y su impacto en las estrategias globales frente al cambio climático.



Para ver la jornada ingresar a:

<https://www.youtube.com/watch?v=aH8eWe-aNEw>

Actualidad jurídica y política de la agenda química internacional. Balances de las triple COP

17 de noviembre de 2025

La jornada se llevó a cabo en el Salón Carlos Niño del Instituto Gioja. Fue organizada por el Centro de Derecho Ambiental (CeDAF), el Seminario de Derecho Ambiental del Instituto Gioja, el Posgrado de Derecho y Política de los Recursos Naturales y del Ambiente, y las cátedras de Derecho de los Recursos Naturales y del Ambiente.

En el evento disertaron la Dra. Leila Devia y el Dr. Alberto Capra, con moderación de la Dra. Micaela Bonafina. El foco del encuentro fue ofrecer un análisis actualizado sobre el estado de la gobernanza internacional de la química –particularmente las Conferencias de las Partes relevantes (“triple COP”)–, así como debatir sus implicancias jurídicas y políticas para Argentina y la región.



FACULTAD DE DERECHO (UBA)

Jueves 19 de junio de 15:15 a 17:30 h en
el Salón Carlos Nino del Instituto Gioja
y virtual

**Actualidad jurídica en
materia de
biodiversidad**

Exponen: Dr. Marcelo A. López Alfonsín,
Dra. Micaela Bonafina, Lic. Emilio
Spataro

Organizan:

- ▷ Centro de Derecho Ambiental (CeDAF).
- ▷ Carrera de Especialización en Política
y Derecho de los Recursos Naturales y
el Ambiente.
- ▷ Seminario de Derecho Ambiental
(Instituto Gioja).
- ▷ Cátedras de Derecho de los Recursos
Naturales y Protección del Medio
Ambiente (Nonna, Devia, Krom).

Más información: cedaf@derecho.uba.ar

♦ www.derecho.uba.ar

 **UBA DERECHO**
Facultad de Derecho

Presentación del libro El Libro Verde de las MARCs - Métodos Alternativos de Resolución de Conflictos, de Verónica Gonzalez

19 de noviembre de 2025

Se realizó la presentación del libro titulado **El Libro Verde de las MARCs - Métodos Alternativos de Resolución de Conflictos**, de la autora Verónica González. La actividad fue organizada por la Cátedra Dra. B. S. Krom y contó con el auspicio del Centro de Derecho Ambiental (CeDAF) de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires, junto con las Cátedras de Derecho de los Recursos Naturales y Protección Ambiental, y la Carrera de Especialización en Derecho y Política de los Recursos Naturales y del Ambiente de la Escuela de Posgrado.



Las expositoras fueron Beatriz Silvia Krom y Andrea Pantano, quienes acompañaron la presentación con sus intervenciones.

Caso Yaguareté: el juicio y la condena penal a cazadores furtivos

3 de diciembre de 2025

Se realizó el evento “Caso Yaguareté: el juicio y la condena penal a cazadores furtivos”, dentro del programa “Obiter Dictum, Qué dicen las Sentencias” del CeDAF. Fue presentado por la Dra. Claudia Villanueva y contó con la disertación del Dr. Pablo Fernando Morán, juez federal del Juzgado N° 1 de Formosa, quien analizó la sentencia de juicio abreviado que condenó a prisión efectiva por la caza ilegal de un yaguareté, reflexionando sobre los desafíos del derecho penal ambiental y su impacto institucional y comunitario.

CENTRO DE DERECHO AMBIENTAL



Miércoles 3 de diciembre de 2025 a las 17 h en la Sala Vélez Sarsfield

Caso Yaguareté: el juicio y la condena penal a cazadores furtivos

Presentadora:
Dra. Claudia Villanueva

Expositor:
Dr. Pablo Fernando Morán

Moderadora:
Paula Butera

Más información:
cedaf@derecho.uba.ar

www.derecho.uba.ar

.UBA DERECHO
Facultad de Derecho



Webinar “El futuro de la acción climática tras la COP30”

3 de diciembre de 2025

El CeDAF y el Programa de Derecho del Cambio Climático de la Facultad de Derecho de la UBA organizaron el webinar “El futuro de la acción climática tras la COP30”, realizado de manera virtual vía Zoom.

La actividad contó con las exposiciones de Federico Cacace, presidente del COFEMA y secretario de Ambiente y Desarrollo Sustentable de San Luis; Alejandra Cámara, consultora de ONUDI y UNEP y directora de Génesis Sustentabilidad; y Fabián Gaioli, ex coordinador de la Unidad de Cambio Climático de la Secretaría de Ambiente de la Nación y director ejecutivo de Coralia Environmental.

La presentación y moderación estuvieron a cargo de Claudio J. Lutzky, director del Posgrado en Ambiente y Finanzas de la UBA. El encuentro abordó los principales desafíos que deja la COP30 para la política climática nacional e internacional, con especial atención a las oportunidades de transición justa y la necesidad de fortalecer capacidades institucionales.

FACULTAD DE DERECHO (UBA)

Miércoles 3 de diciembre de 2025 a las 18 h, vía [Zoom](#)

El futuro de la acción climática tras la COP30

Expositores:
Federico Cacace, Alejandra Cámara,
Fabián Gaioli

Presentación y moderación:
Claudio J. Lutzky

Organizan:

► Centro de Derecho Ambiental
► Programa de Derecho del Cambio Climático

Inscripción:
cambioclimatico@derecho.uba.ar

♦ www.derecho.uba.ar

 **.UBA DERECHO**
Facultad de Derecho

Proyecto de Código Ambiental para la Ciudad de Buenos Aires

4 de diciembre de 2025

El 4 de diciembre de 2025, a las 14 h en el Salón Verde de la Facultad de Derecho de la UBA, se realizó la presentación del Proyecto de Código Ambiental de la Ciudad de Buenos Aires.

La iniciativa, impulsada por la legisladora Jessica Barreto, presidenta de la Comisión de Ambiente de la Legislatura porteña, fue el cierre de un proceso de trabajo desarrollado a lo largo de todo el año, que incluyó mesas de intercambio con referentes académicos, juristas, organizaciones de la sociedad civil, vecinos y vecinas de la Ciudad.

El CeDAF participó activamente en este proceso, aportando su perspectiva técnica y académica en las distintas instancias de discusión. Durante la actividad se presentaron los principales lineamientos del proyecto y los aportes surgidos de las diversas instancias participativas.

CÓDIGO AMBIENTAL

PRESENTACION DEL

PROYECTO DE CÓDIGO AMBIENTAL PARA LA CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES

JUEVES 4 DE DICIEMBRE

14 HS



SALÓN VERDE, FACULTAD DE
DERECHO, UBA.



ANEXO

Reconocimiento institucional

Se deja constancia de que las actividades aquí detalladas se desarrollan en el contexto del reconocimiento otorgado por la Legislatura de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires mediante la Declaración N.º 497/2025, que declara de Interés Educativo la labor del CeDAF de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires.